

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Lunes. 23 de Marzo de 1908

Año XXXVII. Núm. 10.467

Precio de suscripción en toda España: 1'50 plus. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

“EL POLITICO,”

No sé si á un autor le será lícito escribir sobre su propio libro: explicar cómo lo ha hecho, por qué lo ha escrito, qué es lo que se propone con su obra. Una larga convalecencia me ha permitido escribir un libro, de no ser así, no hubiera podido escribirlo. El trabajo del periodismo quita tiempo y espontaneidad al que á él está consagrado.

Y ¿de qué libro se trata aquí? ¿Filosófico, literario, político, psicológico? Ni literario, ni filosófico; algo político y algo psicológico. Hace seis u ocho años que asisto á nuestras discusiones parlamentarias; las he presenciado primero desde la tribuna de la prensa—entonces angosta y sucia;—puedo presenciarlos ahora, gracias á la generosidad de un eminente estadista, desde los mismos escaños del salón de sesiones. Antes y ahora no he pasado en el Parlamento de un espectador: ni antes ni ahora me he apasionado, he perdido la impassibilidad, la ecuanimidad. Y, sin embargo, la lucha, el espectáculo me interesan viva, profundamente. El fenómeno no es extraño. Para quien ame el arte, para quien guste de la vida, ¿podrá haber panorama como este en que se asiste al fuego de las pasiones, en que se ve como chocan y entrechocan la ambición, la insidia, la sagacidad, la fuerza, la experiencia? La humanidad está compendiada en un Parlamento; no hay espectáculo de un mas alto interés dramático que éste.

En un teatro, sabemos que el actor que muere, no muere; sabemos tambien que los dolores que tal personaje nos cuenta son ficticios; no puede engañarnos tampoco respecto al riesgo que corre tal ó cual protagonista de la tragedia. En el Parlamento—es decir, en la política—no; este orador que se levanta á la cabecera del banco azul, en una situación crítica, ¿qué va á decir? Las circunstancias son de una gravedad extrema; la expectación pública rodea á tal figura; se hace un profundo, denso silencio en el salón. ¿Que va á decir este orador? ¿Cómo lo va á decir? Su éxito ó su fracaso está en sus labios; una palabra arriesgada puede comprometerle y comprometer los intereses de la patria; solo la entonación de la voz en determinados momentos; solo un ademán, un gesto, pueden hacer que la situación se agrave y venga el cataclismo. Y el orador va hablando, hablando. El concurso le escucha atento, ansioso, espía y observa sus menores movimientos.

¿Se comprende el interés dramático, profundamente dramático de este espectáculo? El arte llega aquí á su grado mas alto, mas exquisito. El político ya no es un tosco manipulador del poder, sino un psicólogo.

En este sentido de psicología, he escrito mi libro «El Político». La tradición

es abundante en España; existen en nuestro país numerosos tratadistas que han tomado la política en aplicación, de una manera contingente, relacionándola con el tiempo y con el espacio, haciendo de ella un *causalismo*; existen otros que la consideran en abstracto ó que mas bien la estudian desde el punto de vista de la psicología, como un juego de pasiones. De estos últimos son Guevara, Baltasar Gracian y en parte, Saavedra y Fajardo.

Cuando se lee á estos últimos escritores, lo primero que se echa de ver es la influencia que sobre ellos ha ejercido un famoso psicólogo italiano: Nicolás Maquiavelo. El éxito de Maquiavelo fué formidable entre los políticos españoles. No hay tratadista que no abomine de él; pero son muy pocos, son raros, los que secretamente no se apropian su doctrina y recomiendan sus procedimientos. Hay que advertir á seguida, que otro exámen atento de Maquiavelo nos demuestra que el escritor florentino no hizo otra cosa que beber en las fuentes de la antigüedad clásica: Tito-Livio, Tácito, Plutarco. Recientemente se ha publicado un libro en Francia, titulado «El Maquiavelismo», su autor es el político Charles Benoist; en el primer tomo de su obra—«El maquiavelismo antes de Maquiavelo»—el autor demuestra como el secretario florentino no hizo mas que poner en pocas páginas la doctrina que se deducía del espectáculo político que en su tiempo le rodeaba y luego la doctrina también de todos los mas ilustres escritores políticos é historiadores de la antigüedad. Esto mismo que el escritor francés sienta en su libro, es lo que nuestro Peijó sentó en su discurso sobre el «Maquiavelismo de los antiguos.»

Hay, pues, en el juego de la política algo de permanente, de definitivo; hay algo que no cambia, que no varía á través de los siglos. No llamemos á este algo *maquiavelismo*; el término se presta á torcidas interpretaciones. Digamos que un político, lo que ante todo, ha de poseer para triunfar, para hacer válidas y efectivas sus ideas, es fuerza y sagacidad. Esta fuerza y esta sagacidad, eternas, perdurables ¿cómo se han de administrar? ¿Qué uso se ha de hacer de ellas?

Tales son las preguntas á que trato de contestar en mi modesto ensayo «El Político», hoy en las prensas. Para componerlo me han servido: en parte mis lecturas de los tratadistas clásicos y en parte, mi corta experiencia de la mecánica parlamentaria.

AZORIN.

(«Diario de Barcelona».)

EL BIEN PÚBLICO en Palma

(De nuestro redactor)

19 marzo de 1908.

El presupuesto provincial

Se ha repartido impreso el presupuesto ordinario de ingresos y gastos de la Diputación de esta provincia para el ejercicio de 1908.

Los ingresos ascienden á 820.239'81 pesetas y los gastos á una cantidad igual.

En el presupuesto de ingresos figura la cantidad de 2.000 pesetas que debe satisfacer el Ayuntamiento de Ferrerías según moratoria de 10 de agosto de 1900, y corresponde por la anualidad de 1907.

En el presupuesto de gastos figura para atender los gastos de la Inclusa de Mahón la cantidad de 11.100 pesetas; una subvención de 5.900 pesetas al Ayuntamiento de Mahón para las atenciones del Instituto de segunda enseñanza de esa ciudad; otra subvención de 2.000 pesetas al mismo Ayuntamiento para las atenciones del Hospital Municipal establecido en Mahón según acuerdo de la Diputación fecha 16 diciembre de 1901.

En el repartimiento para las atenciones del presupuesto provincial de 1908, Menorca paga lo siguiente:

Alayor 10.616'64 pesetas, Ciudadela 19.226'52, Ferrerías 2.208'96, Mahón, 39.218'08, Mercadal 5.565'68, S. Luis 2.898'36 y Villa-Carlos 2.881'52. Total 82.615'76 pesetas.

PEDRO J. PALMER.

El Mokri en Madrid

En la conferencia que El Mokri celebró con el Sr. Allendesalazar, expresó aquel su agradecimiento por la participación que el capital español ha tomado en el reciente empréstito marroquí.

El referido agente cambió de impresiones con el Sr. Allendesalazar respecto á la situación general del imperio, expresando la convicción de que Muley Abd-el-Aziz lograría dominar las contradicciones presentes.

Expresó también su satisfacción por las cordiales relaciones que median entre el gabinete de Madrid y el Maghzen.

Mahoméd-el-Mokri ha recibido á algunos periodistas que le visitaron para conocer su opinión respecto á la situación de Marruecos.

Hablando de las operaciones que realizan los franceses en la zona inmediata á Casablanca, se expresó en esta forma:

«El efecto producido sobre los kabilenos por las derrotas que han sufrido últimamente las tribus del Mzab, no cabe la menor duda que habrá sido muy profundo y que ha de ser duradero.

Profundo, porque la lección que les han dado los franceses á los rebeldes, es innegable que ha sido dura y que los golpes asestados han dejado muy marcada señal.

Y duradero, pues convencidos al fin y al cabo de que contra el derecho reconocido y la fuerza organizada nada pueden la ilegalidad y el desbarajuste, por muy valerosos que sean sus defensores, no vacilarán en abandonar de

una vez lo segundo para acogerse á lo primero.

Es verdad que algunas de las tribus que han tomado parte en los últimos combates, hicieron en tiempos del general Drude sumisión completa á cambio del «aman», y que luego, olvidándose de lo pactado, se echaron nuevamente al campo abrazando la causa de Hafid; pero es permitido creer que se han arrepentido y que, como es natural, piensan ahora pasarse al lado del mas fuerte.

Las cartas que al general D'Amade han dirigido Muley-Hafid y sus lugartenientes pidiendo se suspendan las hostilidades para concertar la paz, no creo que puedan considerarse como un ardid para ganar tiempo. Estoy, por el contrario, convencido de que solo las ha inspirado un sincero deseo de poner término de buen grado á una situación cada día mas comprometida y peligrosa.

¿Llegará ó no á hacerse definitiva, caso de que se conceda, esta suspensión de hostilidades? No lo sé. Lo que sí puedo y quiero decir, es que hago fervientes votos porque se concierte la paz, esa paz firme que tanto necesita el imperio.»

AGRICULTURA

El cultivo de las judías en España

Las judías de enrame por ser más usuales de ellas vamos á ocuparnos, se siembran desde el 15 de abril hasta julio; en tierra bien dispuesta y abonada, haciéndose tal operación á golpes; éstos se marcan de 60 á 85 centímetros de distancia.

Al mes de nacidas se calzan las plantas con la tierra que se sacó de los huecos. Al siguiente mes se enraman clavando en cada golpe ó entre dos, un ramón de dos á cuatro metros de altura á fin de que suban los tallos y se enreden en los ramones, por la sencilla razón de que cuanto más altas se hacen las plantas mejor se desarrollan y, por consiguiente mayor es su rendimiento de judías. Además por este método se hace más fácil su recolección.

Siempre que se observen malas hierbas en los judiáres extirpense y cávense los canteros dos ó tres veces durante la vegetación.

Hay quien siembran las judías entre el maíz, entre cuyas cañas se enredan, dándole muy buenos resultados.

Es en extremo conveniente despuntar ó capar los tallos de las judías de enrame con el fin de que no enlacen unos con otros; esto impide que los tallos se alargen demasiado, provocando la ramificación lateral que aumenta la producción. Las plantas despuntadas, son más fecundadas dando los granos más grandes y nutridos.

Tan pronto como las matas estén en disposición de aplicarles la segunda

bina deben hincarse las ramas, para que no se vayan extendiendo por el suelo y las corte la azada.

Las judías que siembran para verdes deben cogerse cada dos ó tres días, conforme se van formando, dejando para simiente la mejores, desprendiéndolas según vayan madurando, y separando á su tiempo, por poco á propósito para la reproducción, las semillas pequeñas y poco nutridas.

La situación en Persia

Teheran.—La situación vuelve á omar un aspecto grave.

Los ataques de la Prensa irritan mucho al Shah y al partido absolutista.

Mirza ha ordenado una concentración de las tropas que le son fieles, dícese que con intenciones poco traquilizadas para los amigos de la Constitución.

Varios batallones de cósacos de los que paga el Shah han salido para She-ramin.

Llevan algunas baterías de tiro rápido.

Esta movilización ha alarmado extraordinariamente á los cosstitucionales, que reorganizan á toda prisa sus batallones de voluntarios.

Circulan en Teherán y Tabriz rumores siniestros.

Dícese que 13.000 absolutistas, mandados por Sheikh Mahmoud, marcharán sobre esta capital para disolver el Parlamento y encarcelar á los diputados.

El alto clero persa ha dirigido un llamamiento á todos los sacerdotes mahomeranos del país, invitándoles á olvidar sus diferencias personales comunes.

Cosecheros de naranja

—«O»—

Valencia.—En la Cámara Agrícola se ha celebrado, convocada por la Federación Agraria de Levante, una Asamblea magna de cosecheros de naranja, para tratar de adoptar medidas que salven la crisis actual y la más espantosa que se avecina con la creación de los Sindicatos cooperativos de exportación.

Presidió el acto el Sr. Lasala, asistiendo centenares de propietarios, representantes de los Sindicatos, el diputado á Cortes Sr. Montesinos y el ex-senador Sr. Ibáñez Lara.

El presidente pronunció un discurso presentando los dos únicos caminos para conjurar la actual crisis, la sindicación libre ó la sindicación obligatoria, y mostrándose, por ahora, partidario de la primera.

Abierta discusión, intervinieron en ésta el ex-presidente de la Federación Sr. Estruch y los Sres. Vernia, Salao y Castell, tratando de la procedencia y eficacia de los procedimientos propuestos por la ponencia para reunir fondos, y que son la creación de un sello, de embarque ó cánón sobre hanegada de tierra.

El Sr. Castell propuso, y la Asamblea aceptó, por unanimidad las siguientes bases:

1.ª Crear en todos los pueblos naranjeros sociedades cooperativas de exportación, bajo la forma que se crea mejor, para lo cual se les dará como patrón el reglamento de algunas que ya existen, como en Burriana, por ejemplo.

2.ª Nombrar interinamente una Junta central que coordine aquellas socie-

dades y se componga de las directivas de la Federación, con las adiciones de las personalidades convenientes.

3.ª Fijar un plazo de dos meses para la realización de la base 1.ª

Reina gran entusiasmo.

Un niño que reaparece

—«O?»—

Comunican de Las Palmas que el vecindario de Piter ha estado estos días últimos excitado por la desaparición inexplicable de un niño de dos años de edad, el cual, cuando ya se creía perdido, ha sido reintegrado á su hogar en medio de la general alegría.

La criatura en cuestión, huérfana de padre y madre, fué recogida por un tío suyo pastor y tal es su bondad y hermosura, que ha sabido captarse las simpatías del pueblo todo. El día 8 desapareció de su casa, resultando infructuosas cuantas gestiones se hicieron por encontrarle y en las cuales tomó parte la mayoría del vecindario.

Dábasele ya por definitivamente perdido, cuando la maestra de Tamarite se lo encontró en las afueras del pueblo tranquilamente dormido. El niño tenía los labios sucios de verde, lo que indica que durante los cuatro días de su pérdida se ha mantenido con hierbas.

Una vendedora de opio es condenada en París

Las revistas de Tribunales—dice, con perdón, un cronista—vienen á ser una especie de lavadero público. Por lo general, toda la ropa sucia de las grandes ciudades allí se va á desinfectar.

Ahora se ha visto en París el proceso de la Sra. de Houscal, vendedora de opio. Ganaba el dinero á espuestas. A su fumadero clandestino de opio acudían damas, caballeros, gente muy principal. Hombres de armas, de mar y tierra, le hacían continuas demandas.

Todos buscaban un momento de paz espiritual, de alivio físico, muellemente tendidos en blandos cojines, los ojos extraviados dulcemente, siguiendo las espirales del aromático humo que salía de las pipas.

Después de todo—pensarán muchos—¿qué delito cometía esta pobre mujer, vendiendo un poco de calma y de ilusión á almas enfermas?

La ley no se ha sentido tan piadosa, y ha condenado á una pena leve á la vendedora. ¿Y con los suicidas voluntarios que iban á fumar el opio? Nada; con ellos ha tenido la ley una generosa benevolencia. Además, ¿cuántos tendrían que condenar? Esa pasión exótica, traída de los países asiáticos, es hoy muy corriente en Francia. Millares de Sres. fuman sus «chandóos» y millares de señores se emborrachan de opio.

ESPIGUEO

Londres.—En esta capital ha producido inmensa satisfacción la noticia de que á mediados del próximo junio vendrá la reina Guillermina de Holanda con su consorte el príncipe á hacer una visita oficial á los reyes de Inglaterra.

Han empezado ya los preparativos para recibir dignamente al presidente Fallieres, quien vendrá á Londres á principios de mayo para visitar la Exposición franco-británica que inaugurará el rey Eduardo el día primero del

propio mes. El presidente de la República francesa se hospedará en la casa de York, residencia habitual del príncipe de Gales. Entre los festejos que en honor suyo se preparan, será uno de los mas importantes el banquete de gala que se le dará en la Casa del Municipio ó *Guild-hall*.

Viena.—El anterior gobierno búlgaro había separado de la Universidad á todos los profesores de la misma, y en su lugar había puesto á profesores austriacos; el gobierno actual ha repuesto á los profesores antiguos, ello sin guardar las debidas consideraciones á los que habían sido llamados de Austria, motivando que el embajador austriaco en Sofía haya protestado del hecho muy enérgicamente.

Berlín.—Están por completo destituidos de fundamento los rumores de que hablan algunos periódicos extranjeros, según los cuales vá á producirse en Alemania una tremenda crisis económica, llegando alguno á manifestar que existen inquietudes ciertas con referencia al próximo pago de los bonos del Tesoro, de lo cual sufrirían todas las clases del comercio y de la industria alemanes.

Téngase por seguro, repito, que todo eso no son mas que vanas fantasías, sin realidad ninguna.

San Petersburgo.—El Consejo de guerra ha juzgado á veintidos revolucionarios que tomaron parte en la sublevación de la Marina, condenando á siete de los acusados, entre los cuales figura una muchacha, á ocho años de trabajos forzados. A los demás á trabajos forzados á perpetuidad y deportación á la Siberia.

La comisión de adquisiciones del museo del Louvre ha acordado comprar por la cantidad de 25.000 francos el cuadro «El Cristo», del célebre pintor El Greco.

M. Juan Charcot, que irá próximamente á explorar las regiones desconocidas del hemisferio antártico, está ensayando actualmente en las nieves de los Alpes los trineos de que proyecta servirse en su viaje.

M. Charcot ha declarado que se propone adelantar en exploración de lo desconocido, lo mas que le sea posible, llegando si los elementos se lo permiten hasta el polo Sud.

M. Charcot ha demostrado que las extensiones desconocidas del hemisferio austral son tan vastas, que en nuestro hemisferio el límite de los hielos correspondería á los Pirineos y toda Alemania, Dinamarca, Rusia y Suecia y Noruega serían países desconocidos.

El tribunal de Colonia ha fallado un proceso iniciado por la casa Krupp, contra uno de sus empleados: el contador Engel.

Este, que se hallaba ocupado en las oficinas en que se fija el precio del acero, escribió á la casa francesa Schneider comprometiéndose, si se le entregaba la cantidad de 5.000 marcos, á dar indicaciones acerca de los precios calculados por la casa Krupp para el suministro de cañones á China y España y para las fortificaciones de Amberes.

La casa francesa dió cuenta á la casa Krupp del abuso de confianza.

El contador ha sido condenado á seis meses de cárcel.

Comunican de Berlín que se están efectuando actualmente delicadísimas negociaciones entre la cancillería Imperial y la legación de China en Berlín.

Trátase nada menos que del contrato de matrimonio del Emperador Kuanyisa fechado en 23 de Febrero de 1889 y que fué substraído de las habitaciones de la Emperatriz durante el saqueo del palacio de Pekin después de la sublevación de los boxers y que se halla escrito en un riquísimo trozo de seda amarilla.

El citado documento se halla actualmente en poder de un alemán que ha ofrecido venderlo á la legación china.

Esta, arguyendo que se trata de un objeto robado, ha solicitado el concurso del gobierno para recuperar el acta de familia del Hijo del Cielo.

La cancillería se esfuerza, desde hace un mes, en conseguir un resultado de concordia entre las dos partes, pero el detentador alemán se muestra más tenaz porque conoce el valor de su trozo de seda.

El tribunal Supremo de Venezuela ha confirmado el fallo condenando á la Compañía norteamericana de asfaltos «Nueva York and Bermudez» á pagar una multa de cinco millones de dollars por haber prestado su concurso al movimiento revolucionario de M. Natos.

Dúdase de que, en vista de la manifiesta intervención de la Compañía de Asfaltos en la revolución venezolana, el Congreso de los Estados Unidos autorice una demostración naval en favor de las reclamaciones de Norte América.

Se anuncia la fundación de un hospital para palomas, y especialmente para palomas mensajeras.

El citado establecimiento se ha fundado en Lieja, que tiene una reputación mundial por sus palomas mensajeras.

El hospital para palomas constará de varias pequeñas habitaciones de 6 metros cuadrados. Los animales hospedados allí serán cuidados por especialistas. Cada habitación podrá contener de 15 á 20 enfermas, y en pabellón aislado se hallarán recluidas las palomas atacadas de enfermedades infecciosas.

Según una revista médica extranjera hay actualmente en el mundo 228.234 médicos. En Europa solamente 162 mil trescientos treinta y cuatro.

En Inglaterra viven 34.967 médicos; en Alemania, 31.416; en Rusia, 26.489; en Francia, 20.348; en Italia, 13.345, etc., etc.

La revista no dice la relación que existe entre la duración de la vida y el número de médicos en los países citados.

Cartera de Mahón

Ayer la Comisión de «La Marítima», embarcó para Barcelona compuesta de su Director naviero D. Juan F. Taltavull, del Vocal de la Junta Sr. Goñalons y del primer maquinista Sr. Tomás, que se dirigen á Marsella con el fin de inspeccionar el vapor «Bocognano», que intenta comprar dicha compañía.

También salieron los Sres. Valls y Ruiz director y tenedor de libros respectivamente de la Sociedad Anglo-Española.

Para el próximo Jueves (día 26) está convocada en las Casas Consistoriales

la Junta de Sanidad local para tratar de asuntos de su incumbencia.

Han sido llamados á presencia del Sr. Alcalde, que les ha impuesto el consiguiente correctivo, varios jóvenes que en la tarde del sábado se entretuvieron en estropear el trozo de piso del paseo de Isabel II, en el que se habían verificado pruebas de cemento *porlan*.

Carga embarcada en el vapor correo «Isla de Menorca»:

Para Alcudia. — 14 cerdos.

Para Barcelona. — 23 cajas y 4 paquetes calzado; 24 cajas queso; 1 caja vidrio 34 fardos tegidos; 10 sacos azúcar; 5 bultos maquinaria; 1 paquete chocolate, 1 maleta y 13 bultos monederos.

Carga embarcada en el vapor correo «Menorquina»:

Para Barcelona. — 93 cajas queso; 28 cestos huevos; 34 cajas y 17 paquetes calzado; 1 caja anís estomacal; 1 caja papel; 3 bultos suela; 2 bultos embutidos; 3 bultos pieles; 2 cajas bisutería; 3 bultos tegidos; 7 bultos ferretería; 1 bulto cartón; 35 bultos maquinaria; 1 bulto impresos; 10 jaulas aves; 3 cajas pescado; y 3 paquetes monederos plata y oro.

HIGIENE DE LA MUJER. — Las irrigaciones y lavados vaginales con *Salas de Mediana de Aragón* timoladas, son, mas que bienhechoras, indispensables para conservar en buen estado el aparato genital femenino. Véase el anuncio en 4.^a plana.

A causa del temporal no han podido subir los trabajadores de esta ciudad y de Villa-Carlos á la Fortaleza de Isabel II para continuar sus tareas, en cambio los operarios de la «Industrial Mahonesa» trabajan con toda regularidad y con abundancia de agua, pues con la gran y persistente sequía de los meses de Enero y Febrero tuvieron que perder bastantes jornales.

Según vemos, con permiso de la Autoridad competente, se han fabricado planchas ó trozos de afirmado de cemento *porlan* en el paseo de Isabel II, Plaza Vieja, Cos de Gracia y en otros puntos de la población al objeto de probar y hacer ver las cualidades de duración y firmeza de este material fabricado en Mahón por el maestro D. Francisco Capó y Pons.

El pasado sábado se supo en Mahón, la triste nueva del fallecimiento ocurrido en Madrid del Sr. D. Felipe Ortega Barceló (q. e. p. d.)

La noticia circuló rápidamente y por lo inesperada y tratarse de joven de tan bellísimas y envidiables cualidades produjo honda impresión en cuantos lo supieron.

Era el finado modelo de hijos, de caballerosidad y de una fé é ideas religiosas, verdaderamente raras, en las épocas actuales en las que impera la indiferencia y egoísmos mas refinados.

D. Felipe Ortega, tenía acabada con notas brillantes la carrera de la marina mercante y había hecho los meses de navegación reglamentarios. Sin duda debido á su gran caridad por el prójimo en uno de sus viajes y teniendo que asistir al capitán de su barco, contrajo por infección la grave enfermedad que le ha llevado al sepulcro.

En la actualidad se encontraba en Madrid haciendo oposición á solicitantes

de Obras Públicas y ya llevaban vencidos con brillantez tres ejercicios de los cinco señalados y cuando solo dos le faltaban y todo le hacía sonreír un porvenir brillante Dios Nuestro Señor ha dispuesto de él.

La Adoración Nocturna y demás obras de piedad han perdido con Ortega, uno de sus ejemplares miembros.

Reciba su distinguida familia nuestro mas sincero pésame y aun cuando piadosamente pensando, ya gozará de la paz en el Señor el finado y rogamos á nuestros lectores, lo hagan por el alma de D. Felipe Ortega Barceló (q. e. p. d.)

El mismo sábado, después de la Salve que se cantó en la iglesia del Carmen, á las 6 y media de la tarde, el Orfeón Eucarístico y varios Adoradores rezaron ante la capilla de las Animas 5 padrenuestros y un *Deprofundis* en sufragio del Sr. Ortega.

Ayer por la mañana, siguiendo la costumbre, la música del Regimiento Infantería n.º 63 tocó en el paseo de Isabel II varias escogidas piezas de su repertorio.

Lucía un hermoso sol, asistiendo al paseo numerosa concurrencia.

Por la tarde las carreteras de S. Luis y de San Clemente se vieron también muy concurridas.

El próximo miércoles, como día festivo, el sermón Cuaresmal de la parroquia del Carmen será á las 4 de la tarde, en vez de ser por la noche; así lo anunció ayer tarde desde el púlpito de Santa María, el Rvdo. P. Gualba de la Compañía de Jesús.

Hermoso golpe de vista presenta la fachada del nuevo Hospital de Caridad que se está reedificando en el pueblo de Alayor, y que seguramente contribuirá en mucho al embellecimiento de la población.

Tan necesaria mejora se ha llevado á cabo, gracias á las mandas pías y limosnas de los alayorenses.

Se nos dice que en el predio «Alcaufar» hay un bando de perdices, nacidas á principios de este mes, lo que constituye un caso extraordinario en el país donde nunca se habían visto bandos de perdices hasta bien entrado el mes de Mayo.

El que ha aparecido en «Alcaufar» es una prueba de lo benigno que ha sido el invierno.

Pasajeros salidos ayer tarde para Barcelona en el vapor correo «Menorquina»:

D. Juan Nión; Raimundo Pujol, Esposa y hermana.; Felipe Gale; Enrique Jauré; Manuel Díaz; José Bruqueles; Pedro Guardiola; Francisco Pascuchi; José Valls; Vicente Ruiz; Catalina Dalmau; José Lozano é hija; Jose Estupeí, José M.^a Blazquez; 6 individuos de tropa; Un Comandante y 1 niño; Pablo Kugelmann; José M.^a Corbeire, Un soldado. — Total 28.

El Centro Católico de San Luis

Grande y memorable será para esta sociedad la jornada del 19 de los corrientes, festividad del excelso Patriarca San José, Patrono de dicho Centro.

No hay términos hábiles para ponderar, debidamente, el efecto sorprendente, producido por la fé y ardoroso entusiasmo, que impulsaban á aquel puñado

de jóvenes y padres de familia, quienes podrían exclamar cual, otro Tertuliano: «Somos de ayer y sin embargo nuestro eco ha repercutido ya en los lugares mas recónditos de este pueblo»

Avídos, pues, todos los socios de cumplir con la principal obligación que impone el reglamento, que no es otra que celebrar una comunión general en el día de su Titular, pusieron en juego cuantos medios estuvieron á su alcance para que este acto revistiera, toda la lucidez y esplendor posibles, y por eso resultó considerable y nunca visto el número de los que se acercaron, con santo recogimiento, á la sagrada mesa para recibir el Pan Eucarístico, repartiéndose, entre ellos, preciosísimas estampas, como recordatorio de la fiesta.

A las diez se bendijo la artística imagen de San José, recientemente adquirida en nuestra parroquia apadrinándola nuestro digno Presidente D. Juan Caldés Soler y la Maestra pública doña Isabel Florontina; inmediatamente se cantó, con ajuste y maestría, por los señores socios la misa unísono de H. J. van Bree acompañada por nuestro consocio D. Jorge Portella, ocupando la cátedra del Espíritu Santo el Rdo. D. Nicolás Villalonga, Pbro., quien tejió, en honor de nuestro glorioso patrono; un hermoso y elocuente panegírico, calificado por el numeroso auditorio, que admirado le escuchaba, de trascendental y como la mejor pieza oratoria, que ha pronunciado nuestro celoso y activo Conciliario, que es el fundador y el alma de este Centro.

Por la tarde, después de haber sacado algunas fotografías de nuestro local y del altar mayor, que estaba profusamente adornado é iluminado, acudimos todos á la iglesia para finalizar el Novenario, que se venía dedicando á San José.

Al anochecer, se iluminó el interior del Centro, que fué visitado por multitud de curiosos, y en especial por las familias de los socios, quedando tan encantados del exquisito gusto, con que estaba adornado nuestro local, y del fino trato y gran acogida, que se les dispensó, que no pudieron menos de prorumpir en vítores al Santo, teniendo, además, frases de encomio para los organizadores.

Tal fué el final de esta jornada, que quedará grabada, con caracteres impercedores, en el corazón de todos los socios.

Gloria, pues, al dignísimo Presidente, de quien, sólo diremos, en honor á su modestia, que su sabia dirección formará época en los anales de esta sociedad; y plácemes mil á la Junta directiva y á ese grupo de socios beneméritos, que, por sus desvelos y abnegación, son los verdaderos héroes de la fiesta.

UN SOCIO.

CULTOS

Santo de hoy.—Stos. Fidel, Victoriano y Toribio.

Santo de mañana.—Stos. Agapito, Segundo y Simón.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace

«Nra. Sra. del Remedio en S. Francisco.

Oración de las Cuarenta Horas en la iglesia del Sagrado Corazón, estando el Señor de

manifesto por la tarde de 6 á 7 y media.

Nuestros telegramas

—|«=»|—

Maniobras

Palma 23.—9'10

A partir del día 1.º de Abril próximo y por espacio de cuatro semanas, una división naval alema

na compuesta de guarda-costas, buques-escuela y torpederos, efectuará una serie de maniobras nocturnas, simulando ataques de torpederos.

Estos ejercicios tendrán por base las ratas de Swinemonde y Sarsuiz.

General falledo.—Reunión republicana Palma 23.—10'45

Telegrafían de Madrid que ha fallecido el General Borrero

La minoría republicana del Congreso ha celebrado una reunión para tomar acuerdos sobre la campaña parlamentaria.

El Sr. Azcárate manifestó contrario á toda labor de obstrucción, y no hallándose conforme con el criterio que imperaba presentó su dimisión de jefe del grupo.

Esta dimisión no fué aceptada, acordándose celebrar una nueva reunión en la cual se fije la actitud que deben adoptar los republicanos en el debate del proyecto de ley de Administración local.

Contra los Consumos

Palma 23.—10'50

Comunican de Málaga que ha estallado en aquella ciudad un motín contra los empleados del Resguardo de Consumos, por haber querido dichos empleados registrar á algunos licenciados del Ejército que regresaban de Melilla.

Los amotinados quemaron las casillas y asaltaron la Oficina Central de Consumos.

Una patrulla de la Benemérita trató de restablecer el orden, verificando varias detenciones.

De Marruecos.—Noticia desmentida

Palma 23.—16'20

Telegrafían de Paris que el general D'Amade ha comunicado á su Gobierno que en el territorio que ocupan las fuerzas francesas se acentúan de día en día los síntomas de pacificación.

Comunican de Lisboa que es falsa la noticia de que el Rey D. Manuel se haya agravado de su herida en el brazo y que los médicos aconsejaron la amputación.

Detenciones anarquistas.—Fusión de partidos

Palma 23.—16'25.

Concédese bastante importancia en los centros oficiales á las detenciones anarquistas verificadas en Vigo

El nombre y todas las señas de uno de los detenidos coinciden exactamente con las de individuo á quien buscaba la policía de Lisboa.

Comunican de San Sebastián que los republicanos de aquella ciudad han acordado la constitución d un partido único para luchar, unidos con los liberales, contra los elementos carlistas.

PALMER.

Telegramas de La Marítima,

Barcelona 23.—8'30

«Menorquina» fondeado sin novedad á las siete, mares gruesas del golfo.—Cabot.

Barcelona 23.—8'30

«Isla de Menorca» fondeado á las siete y cuarto sin novedad.—Ginart.

SALES JULIA

Tots el que tinguin el ventrell delicat hauran de fer un ús de les SALES en lloch de les aigües de Vicchy, y abundrán millor resultat, ab major economia. De venda al preu d'una pesseta la caixa metálica, luxosament litografiada contenint 12 peper pera preparar 12 litres d'aygua.—Demáninse en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel: Reynald Herreros, Rambla Flors: J. Julia, Bonavista, 9 Gracia, y principals.

Á MAHÓ, LOS SEÑORS VALLSY PONS; Y Á CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUIMBAU.

**DISPEPSIA,
GASTRALGIA,
VOMITOS,
NEURASTENIA
GASTRICA,
DIARREA,**

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, úlcera del estómago, acedías, inapetencia, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago é intestinos, se curan, aunque tengan 80 años de antigüedad, con el

**ELIXIR ESTOMACAL
DE SAIZ DE CARLOS**

Marcas "ST MALIX"
Serrano, 30, Farmacia
MADRID
1.º principal del mundo.

cuenta del balance último efectuado á los efectos de la Ley de 3 Agosto 1907, sobre tributacion Industrial.

Se recuerda á los Sres. Accionistas que deben acreditar el derecho de asistencia, depositando sus acciones en poder de la Gerencia con tres dias de anticipacion al fijado para la Junta.—Mahón 9 Marzo 1908.—Francisco F. Andreu y Cia. en Cta. 9-16-23 y 30

MEDIANA DE ARAGÓN
SALES NATURALES TIMOLADAS
para
Irrigaciones vaginales
y lavados vulvares



El más agradable, suave y eficaz desinfectante
Precio 1 peseta cada cajita
De venta en FARMACIAS Y DROGUERÍAS
DEPÓSITO:

**SE LIQUIDAN
TODAS LAS ALFOMBRAS
Á PRECIOS DE FÁBRICA
EN CASA S I N T E S**
Plaza del Principe, 6 MAHON

**ACEITES PUROS DE OLIVA
REGÁS**
Pedidos en todas partes, son los mejores

La casa REGÁS ha puesto á la venta un rico aceite ESPECIALIDAD de la Casa. Dicho aceite de cultivo propio y esmeradísima filtración se recomienda por si solo y es conocido en los principales hoteles de España y Extrangero, sirviéndose tambien de él, las familias de exquisito paladar. Va envasado en cántaros prescintados de cuatro litros vendiéndose al modico precio de 7 pesetas cántaro. Pídase en los principales establecimientos de esta ciudad y en casa de su representante José Riudavets.—Plaza Carmen, 13.—MAHÓN.

LA ELÉCTRICA MAHONESA
Se convoca Junta General de Accionistas para el día 2 de Abril próximo en el local que ocupa la Central de electricidad, la que tendrá lugar á las cinco y media de la tarde, con objeto de dar

TUPINAMBA
Tostadero de café con real privilegio y fábrica de chocolates
—98 Sucursales en España 98—
Los chocolates elaborados unicamente con cacao superior y azucar cristalizado puro, al perfume de vainilla, canela ó sin no entrando en la mezcla féculas ni otra sustancia alguna. Tanto los cafés como chocolates pueden ser sometidos á un riguroso analisis en el que se vera su pureza. La casa TUPINAMBA ha obtenido medallas de oro en las exposiciones internacionales de Higiene y Alimentación de Paris Versallés, Lyon, Bruselas y ultimamente en la de Nápoles le ha sido adjudicado el Gran Premio con insignias y medalla de oro, que es la más alta recompensa. Sucursal en está LA COOPERATIVA de los Sres. Tuduri Hermanos proveedores de tropas.—Plaza Principe 14.

Mundos, maletas y sacos de mano
De diferentes clases y precios
Los compradores serán favorecidos con bonitos
REGALOS
Droguería Mahonesa
Calle Nueva, 8.—MAHÓN.
Frente al casino "UNIÓN,"

PARA VENDER
Juntos ó por separado se venden dos almacenes situados en el Anden de Poniente de este puerto, señalados con los números 7 y 8. Informará el procurador D. Guillermo Goñalons, Angel, 10.

LA ECONOMIA DEL GAS
«Freno Regulador». Con este maravilloso y sencillo aparato aplicable á toda clase de mecheros de gas Huller, lo mismo que de Acetileno, se obtiene una economía en el consumo de un 25 á 30 por ciento. El precio del «Freno Regulador» es: De 3'00 pesetas los aplicables á los mecheros Aüers. De 3'50 pesetas para los mecheros sencillos, y A 4'00 pesetas para los de las cocinillas. Además de la economía que resulta con el empleo del «Freno Regulador», se obtiene la ventaja de que no se rompen con tanta facilidad los tubos y manguitos ó camisetos, ni se ahuman éstos, debido á que siempre funcionan á una misma presión. Unicos sitios de venta en Menorca: Viuda é Hijos de Juan Florit, Doctor Orfila, 22, y en el establecimiento de Bicicletas de D. Francisco E. Gimier, Explanada. Nota.—Previo aviso en cualquiera de dichos establecimientos, se pasa á ins-talarlos á domicilio sin alterar los precios consignados. 12-25

NODRIZA
Una que desea encontrar criatura para amamantar en su propia casa, Calle de la Infanta n.º 72. 3-3
NODRIZA
Una que desearía encontrar criatura para amamantar. Leche fresca. En esta imprenta informarán.

Pianos, Pianolas y Armoniums
DE LA ACREDITADA MARCA R. MARISTANY
Se vende al contado y á plazos, á precios sumamente reducidos. Para informes y demás dirigirse al Agente esclusivo en esta Isla Miguel Estera, Nueva 10. Mahón.

Pasas alicantinas
Se vende de superior calidad á precios reducidos, en las calles del Bastion número 41 y Rosario 15 (marmolista). 4-8

Pianos, para vender ó alquilar
Los hay en la casa calle Alonso III n.º 4. 3-3

PARA VENDER
Lo está el cafetin de la calle de la Plana n.º 82. Para informes en el mismo.
Enseñanza de dibujo lineal y artistico
Calle de los Frailes núm. 32
Horas de clase: de 10 á 12 mañana y de 3 á 5 tarde.—3 ptas. mensuales. Para los obreros: de 7 y media á 9 noche, 1 pta. mensual.
METALES Se compran en la calle de Cifuentes n.º 9.